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PRÓLOGO 

Desde que empezamos á ejercer el cargo de Maestro/' 
yeníamos-notando la falta de un texto de. Ortografía 
que facilitase la ensoiiauza de esta asignatura en las 
escuelas, y proporcionase los conocimientos necesarios 
para escribir debidamente SIQUIERA las palabras más 
usuales de'nuestro idioma. , . • • 

Las reglas ortográficas, eü'cuantas obras •conoce-
[IUOS destinadas á los niños, no comprenden- .más .que-
un reducidísimo número de voces. Por otra ^parte he---
mos observado que, aprendidas las reglas y excepcio­
nes para el uso de las dos letras con que puede re-
presentarse un mismo ó parecido sonido, los alumnos 
confunden aquellas con. mucha frecuencia. 

Tratando de salvar estos obstáculos y de dar á esta 
enseñanza la extensión que por su importancia so 
merece, ideamos haca tiempo el método adoptado en 
este librito, que después henos venido ensayando con 
resultados satisfactorios, y que ofrecemos hoy á 
nuestros apreciables compañeros poi si llegasen á con­
siderarlo de alguna utilidad. 

Procurando la mayor sencillez y claridad en las re­
glas, liemos dado á éstas dondo ha sido posible la for­
ma de CLAVES que comprenden ya un gran número 
de palabras, y que los niños aprenden CON MUCHA 
FACILIDAD (1), como así también las excepciones que 
anotamos á continuación de aquellas. 

Después de las claves damos un catálogo de las pa­
labras más usuales que no están comprendidas en 
aquellas, colocando en último término las voces cu­
ya escritura varía con el significado. 

(1) Porque las claves de cada letra empiezan con la misma letra y las 
excepciones de una clave con la misma clave. 



T 
Simplificamos notablementa el estudio do osti piv-

te de la Gramát ica , omitiendo las claves y catálolos 
para el uso de las palabras que so escriben con i y 
con G, que son de todo punto innecesarias, si tiene 
en cuonta que lian de llevar estas letras las que no es­
tán comprendidas en las claves y listas referentos alia 
v y J. 

Adiestrados los niños en el manojo do está obr i t i , 
lia de hacerles el servicio de un. pequeño diccionario, 
donde podrán resolver en todo tiempo las dudas qn 
so les ofrezcan en la matoria de que tratamos. 

Aspiramos á facilitar á nuestros compañeros la en­
señanza de esta asignatura y á combatir esa anarquía 
ortográfica quo tiene sus par t idar iós hasta en las cla­
ses más ilustradas, animados por el deseo de quo se 
escriba COM:) DEBE ESCRIBIRSE el idioma patrio. 



labras tengan otro significado se escriben con b . 
6.° Déseles como regla general la siguiente. Si 

una palabra está comprendida en la clave ó en el 
catálogo se escribe con v ; y si no lo estuviere,con b . 

EJEMPLOS 

Para averiguar como debe escribirse una pala­
bra nos fijaremos primeramente en la letra con 
que empieza, para buscar solamente la clave y 
la lista ó grupo de palabras que en el catálogo em~ 
piezan con dicha letra. 

Sea la palabra a v e n t a r . Gome 
busquemos la clave de la a diciei 
a d , a v e , a v ¡ : a v e n t a r (que empie 
clave, luego se escribe con v . 

Clave de la a ai 

mpieza con a , 
>: clave de la a 

) tiene con 

ittguna dí 
i la lista 
m con gg, 
.ra reinos á 
íé con v 

ave, av. 
ellas) 

le pal; 

anzar 
iene 
- que 

var, 
. de 

(que no empieza con 
clave. Veamos si está 
en el catálogo empl( 
abreviar , etc. j la ene 
avalancha; luego se esc 

A b o g a d o , clavo de la a ; ad , ave,avl: abogado 
no tiene clave. Repasando la lista tampoco la en­
contramos en ella; luego se escribe con' b. 

/ I b i s m o Clave de la a ; ad , ave, a y l ; abismo 
tiene clave, pero es excepción (porque decimos abí 
menos ab iga r r a r , abismo); luego se escribe! b 

C a b a l l o . Como empieza con c , buscaremos 
la clave y la lista de palabras que empiezan con q, 
diciendo: clave de la c. d a con; caballo, no tiene 
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clave. La buscamos en la lista y encontramos las 
palabras cadáver,calavera, etc.. y no caballo; lue­
go se escribe con b. 

V e s í l d u r a Come empieza eon v e ( l j dire­
mos: clave de vc9 vela, velo, ven, ver: vestí , 
dura n0 tiene clave. Repasando la lista iio'encon_ 
tramos vestidura; pero sí el verbo vestir del 
cual se deriva; luego se; escribe con V. 

H o m b r e Gomo empieza con el sonido o 
buscaremos en las claves de la h la de la o; dicieil^ 
do: clave de la o; hom, hon, horr, hosp: hombre 
(que empieza con om), tiene clave; luego se escribe 
con h. 

E r a Clavo déla g; her y una consonante: 
era (que empieza con er y una vocal) no tiene cla­
ve. Repasamos la lista y encontramos hebilía, he­
bra, etc., y no era, luego se escribe sin h. 

P s | € Como para el uso de la j no hay claves 
y sí reglas-, veamos si está comprendida en éstas: 
lo está por terminar en la sílaba je, luego se escri­
be con j . 

C i c o i o Esta palabra no está comprendida en 
las reglas. Yeamos si está en la lista y encontramos 
jefe, jeme, etc., pero no genio; luego se escribe 
con g. 

E x a m e n Como empieza con e s ó g>x y s i ­
gue una vocal, tiene clave; luego se escribe con x. 

E s t u d i a r Empieza con el sonido, es, pero 
1 La clave de la v la subdividimos en cinco, de este modo; clave de'va, 

clave de ve, clave de v i , clave de vo, clave de bu. 
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no sigue vocal, n i h , n i los sonidos c e , e r e , p í a , 
p l i , p i ó , p r e , ote.; no tiene clave. Veamos siesta 
en la lista y encontramos excarcelar , excavar, ote. y 
no estudiar, luego se escribe sin x . 

Repítanse los ejercicios al dictado de palabras 
que lleven una ú otra letra, siguiendo para todas el 
procedimiento indicado. 

ADVERTENCIA.—Comprende esta obrita soio 
las palabras más usuales ( i ) , pero puede comple­
tarse fácilmente anotando á continuación de las 
excepciones y de las listas las voces que faltan, 
operación que pueden hacer los misinos alumnos, 
valiéndose de un diccionario. 

1 Oplnamosi que no s6 debe ex ig i r raáá ú los niñoéi 



8 — 

Uso d é l a s letras cs q, z , g y j 

ea que qui co cu 
za ce ci zo zu 
ga gue gui go gu 
gua güe gui guo 
ja je) j i ) . jo j u 

ge) gi) 

EJEMPLOS 

Cama queso quita cosa cuna 
zapato cenar cita zona zumo 
gato guerra guiso goma gula 
guata agüeros yegüita antiguo 
jarro jefe) jicara) joven jura 

genio) gitano) 



Los sonidos que qui se escriban con q, ( i ) 
Z.i, zo/ zu, con z. 
Que, qui^gue, gui, llevan una u en medio. 
Ca, (2) co, cu, ce, ci, (3) con c. 
Se ponen dos puntos sobre la ü en güe y güi. 
Ja, jo, j u , con j . Je j i con j ó con g. 

Antes de b y p siempre se escribe m; como en 
cambiar y campo. 

El sonido fuerte de la r se representa con dos 
erres; el suave con una sola; paro al principio de 
palabra y después de las letras |, n y S nunca se 
ponen dos. 

Ejemplos; carro, caro, nm, Enrique, ma l ro t a r , i s ­
r a e l i t a . 

Si el plural de una palabra termina en la sílaba 
d e s , el singular termina en la letra d ; v. g.: pared, 
verdad. 

Si el plural termina en la sílaba e e s , el singular 
en z; v. g.: paz, tenaz. 

Las formas imperativas amad, temed, partid, etc. 
terminan en d . 

1 Se exeep túan kepis,kermes, k i l o , kius'.ío y k i r i e . 
2 Se excep túan mazurka MoKa y polka. 
3 Se excep túan zeda, Zenobio, Zenón, Eze in ie l zig-zax, ^ i j i í a p e , z i r i ­

g a ñ a , z i azas ,2 Ízaña . 
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Al final de sílaba, cuando s i g u e m , y ó v se 

oserib3 d; vg.; adjudicar, a d m i t i r , adviento , coadyuvar. 

Y 
Se hace uso de la y 
1. ° Cuando es una sola palabra; vg . Juan y Pedro 
2. ° Cuan !o es la última dfela palabra, si antes 

hay u na vocal, y no lleva acento; vg.; r e y , l e y , buoy, 
soy. 

MAYÚSCULAS 
Llevan letra i n i c i a l m a y ú s c u l a 

1. ° La primera palabra de un escrito y después 
de punto ñnal. 

2. ° Los nombres propios y apellidos; como 
J o s é , l i o g r o ñ o , Ebro, P é r e z . 

3. ° Los atributos divinos; como Criador y 
f^edeptor. 

4. ° Los nombres que expresan un cargo impor­
tante ó persona que por su dignidad ó superioridad 
merece nuestro respeto; como rey, a lcalde, c a ­
p i t á n , padre, abuelo; pero se escriben con m i ­
núscula cuando, como en los anteriores ejemplos, 
no nos referimos á una persona determinada. 

5. ° Los tratamientos como S e ñ o r ó Sr., Ü s i a 
o Ü . S . 

6o Cuando un nombre propio consta de rarias 
palabras^lle van mayúscula la primera, los nombres y 
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los adjetivos, v. g.: E p í t o m e de G r a m á t i c a Cas ­
tel lana, ñ c a d e r ^ i a de Bel las ñ r t e s . 

ACENTO 
La colocación del acento se deduce fácilmente 

de la lectura de palabras que no lo llevan, sujeta á 
la siguiente regla: 

Las palabras sin acento que terminan en vocal , 
n y s, sa leen cargando la pronunciación en la 
p e n ú l t i m a sílaba: lasque terminan en o t r a letra-
se leea cargando la pronunciación en la ú l t i m a 
sílaba. (1) ' 

Sea la palabra captara : si queramos pronun-
cicifla cargándola pronunciación en la sílaba t a , 
no-necesita acento, porque acaba en vocal; si de­
seamos que se cargue la pronunciación en can 
ó en ra preciso será acentuar estas sílabas; v. g;.: 
ojala que cantara , c a n t a r á m a ñ a n a , c á n t a ­
ra de vino. 

Imbéc i l . Esta palabra sin acento debe leerse 
cargándola pronunciación en la sílaba c i i ; porque 
termina en una letra que no es vocal , n ñi s; 
luego para que se lea cual eorrespende necesita el 
acento en la sílaba be. 

Pantalop. Sin acento, se lee cargando la pro­
nunciación en t a ; luego lo necesita en la sílaba 
lón . 

Sabana . Sin acento, cargaremos la pronun-
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nunciación en bá ; luego es necesario en s á . 

Garaccl. Sin acento se debe cargarla pronun­
ciación en la sílaba col que escomo corresponde; 
luego no necesita acento. 

DIPTONGOS Y TRIPTONGOS 
Vario , va r ió , var io 

La acentuación de estas palabras no ofrece duda 
cuando se ha de cargar la pronunciación en la s í ­
laba v a ó en rio; pero si queremos deshacer el dip­
tongo, y que se cargue la pronunciación en la 
sílaba r i , ésta debe acentuarse; v. g.: el tienppo es­
t á vario, ayer var ió la tempera tura , yo no 
v a r í o las horas de estudio. 

Pais, baúl , r a iz 

Del misme modo si queremos deshacer estos dip­
tongos y que se cargue la pronunciación en la ú l ­
tima sílaba, escribiremos p a í s , b a ú l , ra íz 

Y también acentuaremos ks palabras t e n í a i s 
d e c í a i s y sus análogas, para, evitar que se lean 
cargando la pronunciación en la primera sílaba. 

Palabras monosílabas m deben llevar acento 
ñ , e, i . o u , cuando no son sustantivos. 
E l , m i , t u , cuando son pronombres personales 
De, se, cuando son verbos. 
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Si, cuando es pronombre ó adverbio. 
jVlás, cuando es adverbio. 
ñ u n cuando va después del verbo. 
p u é , fu i dio, vio y todas las formas verbales 

terminadas en diptongo. 
También se acentúan que, cua l , quiep, cuyo, 

cuando, cuanto , dorpde, como, cuando se em­
plean en tono de pregunta ó de admiración. . 

Los pronombres demostrativos este , ese , 
aquel, cuando se escriben separados del nombre á 
que se refieren. 

Solo, cuando equivale á solamente. 
Las palabras compuestas conservan la acen­

tuación que como simples les corresponda: v. g.: 
cor tésmepte , decimoséptimo. 



CLAVES 

Se escriben con v todas las palabras 
que empiezan con 

? I O (1) menos adobar, adobe; mo. ra. 
(2) abecedario, abeja, Abel Abelardo; , a v i 'ra. 
abigar rar, abisra o. 

C L / í ra. claraboya, c o s í (3) m coatri­
buir, contribución. 

O I ra dibujar, distribuir, disturbio. 
EQ'US, (4) effívi, (5) ©v ra. ébano, ebu­

llición. 

¡N (6) m incumbencia. 
J O m joroba. 
L E 
Li_ (7) 
F^I^ÍL ra malbaratar. 
N ra nabo, nube, Norberto. 

1 Formen ó no s í laba. Siga ó no inmediatamente la v. Sirvan estas adverten­
cias para todas las claves. 

2 L é a s e menos. 
;! Empiezan por com: comba combatir combinar y combust ión, 
4 Esta clave y algunas otras no tienen excepciones. 
5 Empieza por embi: embijar. 
i ; Empiezan con im: imbéc i l , imberbe , imbuir . 
7 Como esta clave comprende todas las palabras que empiezan j)or 

II no (¡gura ninguna en el catilogo. Lo mismo decimos de las claves n y u-



PPi m pabellón, pabilo, parábola; pre m 
prebenda, presbítero; p r í 3 p r o , m probar, 
probo. 

i ^ E V E m rebelde; r c v o mrebosar, rebo­
zar. 

se m sebo, Sebastián. 

m urbanidad. Urbano, Ubaldo. 
m bacalao, báculo, v a l e ( l ) 

m ballena, ballesta. 
V E L 3 ? velo, veo, m bendecir, Benito, 

Benjamín y las compuestas de beps; ves* .|2) 
m berengena, bergantín, berlina, berza, Ber­
nabé y Bernardo. 

VIM, VÍG m bien, bienio, vio, m bio­
grafía, biombo, vi € m bicoca: vid, vi o m bi nar: 

| yirm birlar, birlocha, birlibirloque: vis m bisa-
'buelo, bisiesto bisoñe.(8) 

Voc m boca, bocina: vo! m bolo, bol­
sillo. 

V u c m bueno, buey. 

1 No incluimos más nombres geográ l l c j s qaelas capitales de;, provincia; 
pero pueden añad i r se para la escri tura de pueblos las claves i / a l , v á l l , vs í , in l í 
con muy pocas excepciones; entro estas Bilbao. 

2 Esta clave no eomprenJe las que ejipiezan con v e r r . 
,3 Para pue los niños recuerden la cía ve de vi puede expresarse en esta-

forma: v i y cualquiera de las letras que componen la palabra e n c e r a d o s . 
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También se escriben con v las com­

prendidas en e l siguiente 

• CATÁLOGO 
de palabras que no tienen clave. 

Abrevar, abreviar, activar, agravar, alevosía, aliviar, 
altivez, a luvión aniversario ANDAR (1) anverso, 
aprovechar, archivar, aseverar, ataviar atreverse, ava­
lancha, avanzar avaro, avutarda, Alvaro, Alava 

Cadáver, calavera, calvario, calvo, caravana, car-, 
naval, caterva, cautivar, cavar, caverna, cavidad, 
cavilar cerveza, cerviz, ciervo, c ivi l , coadyuvar, 
comitiva, corcova, cuervo, cueva, cultivar, curva. , 

Dadivoso, declive, depravar, derivar, despavorido, 
de ván, desvanecer, desvarío, devanar, devengar 
devastar devoción, devorar, David . . . . 

Elevar, envés, extraviar, extravagante, esclavina, 
esquivar, ÍSTAB Eduvigis, Elvi ra . . . 

pavor, festividad, fluvial, frivolo, Flaviano Fia v io . 
Gaveta, gavi lán , gavilla, genovós, Gervasio, Grus-

tavo, Genoveva .- . 
Hervir, hi lván, huevo, Huelva . . . . 
Impávido, improvisar, IR IVO . . . • 
Jehováh, jueves, juven i l , juventud, Javier . 
Larva, lascivia, lava, lavar, liviano, l ívido, longe­

vidad, Ludovico . . . . . . 
^jotivar, motivo, mover . . . . m 
Olivo, olvidar, oveja, ovillo, Octaviano, Octavio. 

1 E n sus dtsiHencias, como anduvo, anduvieron; y lo jnism» os.tap,lp 
t a ñ e r . 
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Oviedo •. . . . , . 

Pediluvios. p9rS3varaL', perverso, pervertir, polvo, 
pólvora. Perssvcrandi, Pontevedra . . . 

Relevar, relieve renovar, reservar, resolver, revali­
dar révancha, revisar, r iva l . . 

Siervo, Silvestre, Silverio, Silvino, Silvio 
Taravilla, TENEE, tergiversar, todavía, t ranvía , tras­

versal, travieso, t r i v i a l , . . , . 
Vade, vadear, vagar, vagón, vahído, vajilla, valor, 

vals, valuar, válvula , vanguardia, vano, vapor, var^i, 
variar, vasallo, vascuence, vaso, vásbago, vaticinar, 
Vaticano 

Vecino, vedar, vega, vegetal, vejar, vejiga, ve l ie -
mencia, vehículo, veinte, vel lón, veleta, verruga-' 
vespertino, vestigio, vestir, veterano, veterinario, 
veto, vez . , 

Vibrar, viga, vigente, v igés imo , vigilar , vigi l ia , 
vigor, vihuela, viña, v i l , vi l ipendio, villano, v i r rey , 
vitorear, vituperar, viudo, v iv i r , Vizcaya, Vi to , V i t o ­
r ia/Vizconde . , . 

Vomitar, voraz, vos, vosotros, voz 
s VuIgO) vulnerar . . . -

SILABAS DE CONTRACCION . 

Los sonidos bla, ble, bli, blo, blu, bra, bre, 
bri, bro, bru, con b. Ejemplos: tabla, brazo, sable 
brinco. 

Antes de consonante siempre b-

TERMINACIONES CON v 

1.° Las terminaciones de adjetivos ava, ave, 
avo; eva, eve, evo; iva, ivo; ívoro , ívora , 
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con v. Ejemplos: octava, grave, nuevo, fugitivo, 
carnívoro. 

2.° Las terminaciones IVAMENTE, IVIDAD, con v. 
Ejemplos: colectivamente, actividad. 

TERMINACIONES CON b 
1. ° Las terminaciones ba, bas, bamos, bais, 

ban (1) de pretérito imperfecto de indicativo, con b. 
Ejemplos: cantaba, jugabas, estudiaban. 

2. ° Las terminaciones bilidad, bulo, bundo y 
bunda (2) con b. Ejemplos: amabilidad, conci­
liábulo, tremebundo. 

3. ° Los verbos cuyo infinitivo termina en bir 
con b. Ejemplos: subir, subo, subirán, recibir, re­
cibieron. 8e exceptúan hervir, servir y vivir. 

Palabras en q i r e n í r a n v y b . — C o n v l a p r imera 
Adverbio, lavabo, malvabisco, proverbio, rever­

berar, verbena, verbo, vestíbulo, víbora. 

Con v la segunda 
Benévolo, bienaventuran za, Bienvenido, bota­

vante, botivoleo, bóveda, bravata, breviario, obven­
ción, obviar, obvio. 

DERIVADAS Y COMPUESTAS 
Para averiguar cómo se escribe una palabra de­

rivada ó compuesta, buscaremos la letra que co­
rresponde á su primitiva ó á la simple. Si es verbo, 
buscaremos la que corresponde á su presente de 
infini t ivo; vg,: avaricia Ueva v como avaro: des-

1 Aunque sean de verbos que antes deben l levar v, como a v i s a b a 
a v a n z a b a s c u l t i v a b a i s , v o l a b a n ; ó que la l levan «n otros tiempos, co­
mo i b a , e s t a b a i s , a n d a b a n . 

2 Menos m o v i l i d a d y p á r v u l o . 
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vergüenza v como vergüenza; robaron b como 
robar. 

Los apallidos se escriben también generaimente 
como la palabra de que proceden; vg.: Alvarez, de­
rivado de Alvaro, Hernández, Cabello, Rubio, etc. 

Escríbanse las palabras derivadas de viejo. 
Escríbanse las desinencias del verbo venir en la 

primera persona de cada tiempo (I) 

Palabras h o m ó n i m a s 

Acervo, montón, con v. 
Cave, de cavar, con v. 
Corva, de la pierna; con. v . 
Encovar, poner en cueva, 

con v. 
Envestir, dar facultades, 

con Vj. 
Gravar, cargar ó per judi ­

car, con v . 
Hierva, de hervir, con v . 
Recavar, volver á cavar, 

con v . 
Revelar, descubrir, con v . 
Rivera, arroyo, ó apellido, 

conv. 
Savia, de las plantas, v. 
Severo, serio, con v. 

TuvO, de tener, con v. 
Vaca, animal con v. 
Vacía, de vaciar, con v. 
Valido, privado, con v. 
Valsa, de valsar, con v . 
Vaqueta, cuero, con v . 
Varón, cuando no es t í t u ­

lo, con v. 
Vase, se va, con v. 
Vasto, extenso, con v. 
Vate, poeta, con v. 
Vello, pelo, con v . 
Veta, en madera, piedra, 

etc. con v. 
Vi l la , población, con v . 
Vienes, de venir, con V 
Votar,enelecciones,con v* 

1 Repí tanse estos ejercicios con otras palabras 
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CLAVES 

Se escriben con h las palabras que 
empiezan con 

H f l B I T . 
i i l z l ^ y u n a c o n s o n a n t e , menoserguir, 

ermita, erre, Ernesto. 
W l H , l i l e , h i p , l i l d r . 
Í I O I ^ I j m ombligo, omnipotente, h o n m 

oneroso, once, onza, Onofre, h o r r , h o s p . 
M U É , h u i , h i i m , m umbral, umbría. 

También se escriben con h las compren­
didas en e l siguiente 

CATÁLOGO 
Haba? habano, habor. hábil , habilitar, hablar," ha­

cer, hacia, hacienda, hacinar, hacha, hache, halagar, 
hallar, hambre, ha ragán , harapo, harina, ha rmonía , 
hartar, hastio, haz, hazaña 

Hebilla, hebra, hebreo, hecatombe, hecto y sus 
compuestos; hechizar, hedor, helar, helécho, hembra, 
hemisferio, hemorragia, henchir, hender, heno, heral­
do, heredad, heredar, hereje, herir. hói*oe, hez, Helio-
doro, Heraclio . . . . 

Hidalgo, h ígado, higiene, higo, hijo, hilar, ,hilarj . 
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dad, hilora, hilo, hilván, himno, hincar, hinchar, hi­
nojo, hirmar, hisopo, historia, hito, Higinio, Hilario. 

Hocico, hogar, hogaza, hoguera, hoja, holgar, hol­
gazán, holocausto, hollar, hollejo, hollín, horadar, hor­
ca, horchata, horizonte, horma, hormiga, horiiQ, hor­
taliza, hostia, hostigar, hostil, hoy, hoyo, hoz, hozar, 
Hortensia 

Hucha, hule, hulla, hundir, huracán, huraño, hur ­
gar, hurón, hurtar, husmear . > 

Las palabras ha, he, has, y han cuando son ver­
bos, esto es, cuando Se escriben dejante de la prepo" 
sición de ó un par t ic ip io pasivo; vg . ; ha d e v e n i r , ha v e n i ­
do, he de ser bueno, he si Jo bueno, has de estudiar, has 
estudiado, han de leer, han le ído . 

Palabras que l levan h en medio 

Adherir (1) ahinco, ahogar, ahora, ahorrar, ahu­
yentar, albahaca, alcohol, aldehuela, alhaja, alhóndi-
ga, almohada, anhelar, ataharre, azahar . 

Bahía, buhardilla, buho 
Cacahuete, cahiz, cohexión, cohete, cohibir co­

re huela . . . . • 
Dehesa, desahuciar 
Eccehomo, enhiesto, enhorabuena, exhalar, ex­

hausto, exhibir, exhortar, exhumar 
Fehaciente . . 
Incoherente, inhalación^ inherente, inhibir 
Mahometano, mabonés, malhadado? malhechor, 

mohino, moho 
Prohibir, prohijar 

1 Hepí tanse en é s t a forma; Adker i r , con h después de a d ; ahinco, con h 
después de a ; alcohol, con h después de a l e o , etc. 
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Rahez, rehacio, rehenes, rehendija, rehuir, rehu­

sar, retahila , . . . 
Tahona, tahulla, t a h ú r , trashumante, t r u h á n 
Vahído, vaho, vehemencia , -vehículo , vihuela 
Zaherir, zahori, z a h ú r d a , zanahoria 

Se escriben sin h 
Orfandad, osamenta, osario, oquedad, ó r a l o , ovario y 

OYÍparO 5 aunque se derivan de otras que llevan dicha 
letra. 

Ha, de haber, h alprincipio 
¡Ah! interjección, h ai ñ n 
A , preposición, sin h . 
He, de haber, h al pr inci ­

pio 
Eh! , interjección, h al fin 
E , conjunción, sin h . 
Oh, interjección, h al fin. 
0 , conjunción, sin h . 
Hay, do haber, h a l p r i n -
' cipio. v 
A h í , adverbio, h al medio 
A y , interjección, sin h. 
Hala!, interjección, con h . 
Hanega, medida, con h . 
Hasta preposición, con h . 
Habr ía , do haber, ccn h. 

Hatajo, rebaño, con h . 
Hato, rebaño, con h . 
Haya, de haber ó árbol , h 
Hecha, do hacer, con h . 
Hecho, de hacer, con h . 
Herrada, de hierro, ó cu­

bo, con h. 
Herrar caballerías, h . 
Hojear, de hoja, con h . 
Hola! interjección, conh. 
Honda, profunda, ó para 

t i rar piedras, con h . 
Hora, de tiempo, conh. 
Huso, para hilar, con h. 
Aprehender, coger, h en 

en medio. 
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J 
Las letras g y j susiian lo misniD cuando precaden 

á las vocales q peio HD delon usarsa ind is t in ta - ' 
mente. 

f^EGLifíS 
1. a I.as palabras que empiezan por eje con j ; como 

ejecutar, ejemplo. 
2. a Los nombres que acaban en j g ó en j e r í a , con j ; 

como paisaje, ce r ra je r ia . 
Se exceptúan Jorge, cónyuge , falange, y algunas 

otras de poco uso. 
3. a Los verbos cuyo presente de inf ini t ivo ter­

mina en j a r ó en j ea r , con j ; como trabajes, de t r aba ja r ; 
flojea de f lojear . 

•i.a Los verbos cuyo presente de inf in i t ivo no 
tenga g n i j se escriben con j ; como d i j e , de decir; 
conduiimos conducir . 

5.* Las palabras derivadas de otras que acaban en 
j a ó en jo se escriben con j | como cajita derivada de 
caja, rojito derivada de rojo. 

También se escriben con j las comprendidas en el s iguiente 

CATÁLOGO 
Agujero, ajedrez, ajenjo, 

ajeno, aljez, aljibe. 
Bajel, boj, bruj i r , bujía. 

Canonjía, cojín, conjetu­
ra, crujir . 

Enajenar, extranjero. 
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Injertar, interjección. 
Jefe, j eme, j e rarqnía , j er-

ga, j e rgón , jeringa, je­
roglífico, jesuita, jeta, 
j iba , jicara, j i lguero, 
jinete, jipijapa, j i rón , 
Jenaro, Je remías , Je­
rón imo, J e s ú s . 

Le j ía . 
Majestad mejicano, ni eji­

do:, mejilla. 
J i ra , pedazo de tela, ó 

mojicón, mojiganga, 
mujer. 

Objetar, objeto, oj imiel . 
Pejiguera, perejil, prój imo 
Reloj, relojero. 
Sujetar, sujeto. 
Tarjeta, tejer, tijera, tra­

j ín , t ro j . 
Ujier . 

Vej iga, vinaj era. 

excurs ión campestre, con j . 

X 
La mayor parte de las palabras que llevan x 

empiezan con ex, precediendo casi siempre estas 
dos letras á UNA VOCAL, h, c, p ó t. Para esta 
clase de palabras téngase en cuenta la siguiente 

G L ñ V E 
Se escribe.. ex (no es) cuando sigue vocal , 

h, ce, CPG, p ía , pli, p í o , pre, pri , pro , 
tra, í r c m , ó un nombre de empleo-. 

ESCEPCIONES 

E x m ese, esencia; exo m eso, esófago; ex. 
CG, m escéptico, escena, Gxpli m espliego, GX-
tra m estragar, estrado, estratagema y estraza-

Ejemplos de palabras comprendidas en l a clave 
Examen, existir, exhortar, excelso, excreción, ex­

planar, explicar, explotar, expresar, exprimir, expro­
feso, ex t raño , extremo, exministro. 
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CATÁLOGO 
Anexionar, aproximar, axfixiar, auxiliar; axioma. 
Bórax . . . . . . 
Complexión, conexión, convexo, coxcoj crucifi­

xión, Calixto 
: Excarcelar, excavar, excitar, exclamar, exclaustrar 
eXcluir, exclusive, excogitar, excomulgar, excurs ión 
excusar, expansión, expatriarse expectación, expec­
torar; expedir; expeler; expender;' expensas, experi­
mentar, exponer, exportar, expósito, expulsar; ex­
pugnar, exputar, exquisito, éxtasis, extemporáneo 
extender, extenuar, exterior, exterminar, externo 
extinguir, extirpar, extorsión, extreñir, Eudoxia 

Fénix, filoxera, flexible, fluxión, Fé l ix 
.Genuflexión . . . . 
Inconexo; inexorable; inflexión; irreflexión 
Máxima; máxime; máximo; mixto; Máximp; Maxi­

mino; Maxinidliano • . 
Oxear; óxido; oxígeno; oxte . r l 
paroxismo; pretexto; próximo; P r á x e d e s 
Reflexionar , . '' ' . 
Sexagenario; sexagonal; sexo; sextante; sexto; sex 

uplicar; sexual; sintaxis; Sixto 
Texto; tóxico 

Expiar, sufrir la pena, con i . 
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C antes de c ó de t 
1. ° Llevan c aat33 do otra o ó do T, los sustanti­

vos y adjetivos, procedentes de verbos cuyo i n f i n i t i ­
vo termina en DUCIR, GEE, OIR, TEAER Ó TRUIR', V g -
int roducción, introductor, protección, protector, elec-
ión, elector, a t racción, atractivo, ins t rucc ión , ins­
tructor. 

2. ° Los de verbos que terminan en DEGIE, (1) 
VENCEE, HAGEE ó EACEE (anticuado), vg.: dicción, 
diccionario, dictador, dictar, dicterio, edicto, i n ­
terdicto; contradicción, contradictorio, predic­
ción; convicción, convicto,invicto, víctima, v i c ­
toria, victorioso, acción, acto, acta, actitud, acti­
vo; actor; actual; actuar; actuario; facción; fac­
tible, factor,'factótum, factura, facturar, facto­
ría, manufactura, efecto, defecto, efectivo, estupe­
facto, perceptible, satisfacción. 

3. ° Las palabras abyecto, acceder, accesible, 
accésit, acceso, accesorio, accidente. Occidente, 
arquitecto, aspecto, carácter, circunspecto, com­
pacto, dialecto, didáctico, doctrina, docto, doctor, 
dúctil, electricidad, epacta, expectacción, expectá-
culo, expectorar,! fluctuar, fructuoso, ictericia, i n ­
secto intelectual, jactancia, lactancia, luctuoso, 
néctar, nocturno, octavo, octubre, pacto, pectoral, 
pernoctar, perspectiva, pictórico, práctica, pros­
pecto, provecto, proyectil, proyecto, respecto, se­
nectud, secta, táctica, trayecto, usufructo, vector. 

P antes de c ó de t 
1.° Llevan P antes de c ó de T los sustantivos y 

adjetivos derivados de algunos verbos cuyo in f in i t i -
Aro termina en BIE, PEE, PIE, EPTAE Ú OPTAE, vg.: acap-

1 Menos bendecir y maldecir. 
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tar, acepción, aceptable, adoptar, adopción, adoptivo 
c i r c u n s c r i p c i ó n , circunscripto, concepción, concepto 
corrupción , corrupto, corruptela, descripción, descrip-
tible, inscripción, inscripto, interceptar, intercepta­
ción, in ter rupción, optar, opción, percepción, percep­
tible, prescripción, prescriptc, proscr ipción, p roscr ip­
to, recepción, receptáculo, subrepticio, s u b s c r i p c i ó n , 
subscripto, t ranscr ipción, transcripto 

2 ° Las palabras adaptar, adepto, ap t i tud , apto, 
capción, captar, capturar, diptongo. Egipto, e rupc ión , 
escóptico, escepticismo, excepto, inepto, inep t i tud , 
i r rupción, obrepticio, ópt imo, óptica, precepto, rapto, 
rept i l , ruptura, septent r ión, septiembre, sépt imo, s i ­
nóptico, triptongo, voluptuoso... 

P antes de s 
E n las voces autopsia, captalepsia, cápsula, dispep­

sia, eclipse, elipse, elipsis, lapso, prolepsis, rapsodia, 
relapso, silepsis, pseudónimo, psicología.. . 

B antes de consonante 
Antes de consonante siempre se escribe B: pero la 

pronunciación no revela con claridad la existencia de 
esta letra en algunas palabras Como las siguientes: 

Abdicar, abdomen, abjurar, abnegación, absceso, 
abscisa, absoluto, absolver, absorver, absorto, abste­
nerse, abstracto, abstraer, absuelto, absurdo, abyecto, 
obcecarse, objetar, objeto, obsceno, obscuro.obsequiar, 
observar, obstáculo, obstante, obstinarse,obstruir, ob­
tener, obtuso, obvención, obviar, obvio, subrayar, 
subrogar, subteniente, subvenir, subsecretario... 

M antes de s 
Consciente, conscripto, conspicuo, conspirar, 

constancia, constar, constante, constelación cons­
tipar, consternar, const i tución, constituir, cons— 
t r ing i r , cons t reñ i r , construir, inscribir , inspecio-
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nar; inspector, inspirar, instalar, instancia, instante-
instar, instaurar, instigar,instinto, institutriz,instruir, 
instrumento 

1*1 antes de n 
Alumno, amnistía, .calumnia, columna, gimnasia, 

himno, indemnizar., insomnio, ómnibus, omnipoten­
cia, solemne, sonámbulo 

; ' r Sigilos de pun tuac ión 
Advertencias preparátoriás -

1. a Son elementos de una oración, el •nominati­
vo, el vocativo, el adjetivo, el verbo, el adverbio, el 
acusativo el dativo,y;los demás complementos. 

2. a i". Ser encuentran con frecuencia en unaaliis-
ma oración dos ó más ¡nominativos de un "mismo 
verbo, dos ó más , adjetivos de. un mismo nombre, 
dos ó más verbos de un mismo nominativo, dos ó 
más complementos directos, indirectos, de lugar, 
de tiempo, de, instrumento, etc.-; estosr se llaman 
ELEMEitíT.OS.ANÁLOGiDS, CÜaildo Síeildo DÉ ¿AMISMA. CLA­
SE modifican ó se .refieren á una misma palabra. 

3. a . E l orden natural de la oración es el siguien­
te: 1.° el (nominativo, 2.° adjetivos ó' frases adjetivas 
que le modifican/-3í0»/-el verb"©/- 4.0;' los ^dvet-feios, 
5.° los demás compiemíentGs -delverbai;. 

C o m a Se Hace uso de la comá, EN vti'A OEA-

l.0- Para separar los elementos análogos y con­
secutivos, si ya no van unidos por las conjunciones 
Y, Ni:vgv. Pedro, .Juan 9 Iiuis estudian la lec­
ción. J o s é anpa, terree, respeta y obedece á 
su maestro. 

í 
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Un niño bondadoso dio ayer en el 

paseo una í i m o s p a á un pobrecito ar^ciapo; 
en esta oración, no lia^B falta la,coma, porque todos 
sus elementos son diferentes. 

2. ° El vocativo lleva coma .antes y después, ó 
solo después, si empieza oración: vg.: Oye, Paco, 
lo que. v o y á decir te . Paco, oye. 

3. ° Después dé las frases esto es, por ú l t imo , 
y otras semejantes. 

4. ° ¡.:S!iempre. que U claridad lo exija: vg.: 
V i y o só lo por t i ó V i v o solo, p o r t i . 

En períodos: 
1. ° Para separar las oraciones independientes 

entre sí. Vayan ó no precedidas de conjunción, sean 
ó no elípticas: si sus elementos no van ya separa­
dos con coma: v.; Pedro es tudiaba sus lecc io­
nes, Juap resolvía .U9 prQblenQa, y Liuis se e n ­
t r e t e n í a er? dibpjar, un pa ja r i to . L i í ega rás á 
viejo, "acaso, j entonces d e s e a r á s que. res­
peten t u s canas . 

2. ° Cuando se altera- el orden natural se pone 
'coma después del miembro ú o ración que seanticip'a: 
vg.:Que el t rabajo es n^anantial de v i r t u d y 
de riqueza, nadie se a t r e v e r á á pegarlo. 

3 °̂ Antes y después de las oragiones que se i n -
Cércálan,- cuando pueden suprimíase sin variar el 
lentido dVla principal: vgil l i a envidia , que es 
una p a s i ó n detestable, í^ace desgraciados á 
los éhvidíbsos .<! 

Punto ^COma.—-i-0 Para separar las ora­
ciones de un período que llevan ya alguna coma:vg.: 
Pedro, septado en su banca , e s t u d i á b a l a 
lecciop de Gran^á t i ca ; Juan , arrodillado de -
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lante del tablero, resolvía ur? difícil problema; 
y buis^quees aficionado a las Bellas Artes, 
se en t re t e j í a en dibujar un pajarito. 

2.° Antes de las conjimcioDes MAŜ PERO, AUNQUE 
etc., y de toda oración que exprese oposición ó con­
trariedad respecto de la anterior: vg.: Ten í amos 
dispuesto pasa r la tarde en e l campo; pero 
nos lo impid ió la l l uv ia . 

SI la cláusula es corta, basta la coma: vg.: 
Vino, aunque tarde. 

Dos puntos.— l-0 Después de una propo­
sición general que á continuación se explica y com­
prueba: vg.: E n ninguna par te obtienen los n i ­
ños m á s beneficios que en la escuela: a l l í ad­
quieren conocimientos útiles,des a r ro l l an su. 
co razón y su inteligencia, y aprenden la cien 
cia de ser felices en ésta y en la otra vida. 

2. ° Antes de las citas textuales, \ gY. : Dec ía 
yesucristo á sus d i sc ípu los : amaos los 
unos á los otros. 

3. ° Después de las fórmulas con que se da p r i n ­
cipio á las cartas, y de las que preceden al contex­
to de los documentos: vg.: M u y Sr. mió, Certi­
fico,expone, etc. 

Punto final.— 1.° Se hace uso del punto 
final cuando el periodo forma completo sentido, sin 
que para IU comprensión sean necesarias nuevas 
aclaraciones. 

Cuando se va ¿ tratar distinto asunto, ó bien á 
considerar el mismo bajo oiro aspecto, se acostum-
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bra pasará otro renglón. 

Puntos suspensivos.— i-0 hace uso 
de los plintos suspensivos cuando el que escribe 
deja incompleta la cláusula y el sentido suspenso: 
vg. : Me iría ájugar en vez de estudiar la lec­
ción; pero.. 

2.° Para denotar en copias y listas que se omiten 
algunas palabras ó frases. 

i o tcr rogac ión.—Se hace uso de este signo 
antes y después de las preguntas: v.: ^Donde has 
estado? 

T^d mi rac ión.—Antes ó después de las pa­
labras con que exclamamos ó expresamos admira­
ción, vg.: ¡Ay de mi! 

P a r é n t e s i s . — P a r a las frases ó períodos, que 
se intercalan y que debsn léerso en tono más bajo: 
vg . : At pasar por el Sena (así se llama el río que 
pasa por París), zozobró el bote. 

Diéresis ,—Para que se pronuncie la u en las 
sílabas gue, gui, y para deshacer un diptongo, vg.: 
vergüenza, süave. 

G u i ó n mayor.— Para indicar que habla 
otra persona, vg,:¿Ccfmote llamas?— Antonio. — 
¿De qué pueblo eres?—De Arnedo. 

G u i ó n mcnor.--Para indicar que no cabe 
toda la palabra al fin de un renglón. Las letras de 
una sílaba no pueden colocarse en dos renglones. 

Comil las . -Para ponerlas ante» y después de. 
las copias literales. • 

Cita . Para que se lea lo que al fin ó en la parte 
inferior de la página lleva un signo igual. (1) 

1 Póngase i los niños oraciones y périódos sin puntaac ión , ó con esta mal 
hecha, para qu» ellos mismos la hagan ó la corrijan. 



ABrevIatiMs mas mnim) 
alias (a) 
arroba a. 
afect ís imo af.mo 
amigo am. 
a r t í c u l o art. ó art." 
k s a l a mano b . 1. m . ó 

B. L . -M. 
cap í tu lo cap. ó cap.0 
cuyas manos beso c. ra. B. 
Don D . ó D . n 
Doña D . a 
Eminencia Em.a 

E m i n e n t í s i m o Era rao. ó 
* Era.mo 
Excelencia Exc.a 

E v c e i e n t í s m o Excmo ó 
- Exo.ino 
fecha * fha. 
ídem i d . 
llustrisirao l i m o . ó* I l . n io 
muchos a ñ o s m . s a . s 
por ausencia P . A . 
. o s i a t a P . D . ó P . 8. 
r o r orden P . O . 

pr*ncipal p r a l . 
provinc ia p r o v / 
que besa su m a n o q . b . s . m . 
que besa sos pies q . b , s . p . 
que Dios guarde q . D . g , 

1 No seguimos üri esta lista la regí 
palabra después de punto. L»s que van 
cima un rasgo que c ruza r i los palos de 

que en paz descanse q. e. p . d . 
que en g lo r i a e s t é q . e . g . e . 
qu j santa g.or la h a y a q . s . g . h . 
requlescatl 'h paca R, I . P . 
San ó Santo S . ó S n . 
Señor * Sor. ó Sr. 
Señora *Sra. ó 8,° •„ 

S e ñ o r i t a "Srta. • •'• 
Su Á l t e z a S . A . 
Su A l t e z a R e a l S . A . R . 
Su Divina Majestad S. D . M. 
Su Majestad S. M. 
SuMajestail Católica B f M . C . 
Servicio Nacional S. N . 
Su Real Majestad S. R . M . 
Su. Santidad S. S. 
Sus Altezas SS. A A . 
Sus Majestades S S . M M . 
SanJsimo s .mo 
su seguro servidor S . s . s . 
usted U . 
Vuestra Excelencia ó Vuecen­
cia v . E . 
VuestraMajestad V. M. 
Visto Bueno v . 0 B . 0 
Vuestra Alteza Y A . 
Vuestra Heyerencia V. R. 
Usía u . s . 

, Usía l l a s t r l s ima U . S . i . 
a de empezar con mayúscula la primera 
precedidas de astcrico Han de l levaren-
las letras altas 
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Ejercicios de escritura a! dictado 
Escribí en la escuela una esquela á Quint ín . Eso no 

quita para que acudas á la cita. No ceso de acordarme 
del queso. Miguela ayuda á guisar á su madre. Por 
poco no cayó en aquel pozo. Para cerner se* necesita 
el cedazo. Dale agua bendita para que se s a n t i g ü e . 
E c h ó una gota de t inta encima de la jo ta . E l paje 
quiero que le pague. Cecilio me azuzó el perro. En 
la quinta de Agueda perd í la cinta. 

Ambrosio so lia comprado un sombrero. Por ese 
precio me parece caro el carro. Enrique rompió el 
reloj de Roque. Decid siempre la verdad. La v i r t u d 
te proporcionará paz y tranquilidad. F u é un t ren de 
Madrid á Valladolid. Me reí cuando dijo que iba á 
ser rey. A y e r leí que se va á dar una nueva ley. 

E l i i o Ebro pasa por Logroño, Zaragoza y 
otros muchos pueblos. Casi siempre hay nieve en 
la cima de Moncayo. Nos comimos un cordero, en la 
calle del Cordero. Se marchó Juan Gronzález á un. 
pueblo do la provincia de Sevilla. Alabemos á Dios 
que es nuestro Padre, nueát ro Señor, nuestro Re­
dentor. Me han recomendado al Excmo. Señor M i ­
nistro.de la GrObernación. Es muy apetecido o lea r io 
de ministro. Me han comprado un libro que se t i tu la 
Cuentos del Pastor. •—-—-
1 'Quiero que celebre, cerno yo celebié, la mejoría del 

célebre A n t ó n . Lázaro será su mejor amigo. T ú 
que estás ágil subirás al árbol. E l l ibro para él; m i 
libro para mí. T ú me diste t u pluma. No sé la lección 
porque se me ha perdido el l ibro. Sé formal y te que­
r ré mucho más. Saldría, sí, mas no puedo. No ha ve­
nido aún, pero aun vendrá . Dijo muy seria que sería 
obediente. 
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Te advierto que Ja casa está hecha con adobes. Daíion-

de á Avelino un buen a'bogado. Convienen los abonos 
químicos al cult ivo do las plantas. Cuando acabo el 
dibujo sacaré la cuenta. Evaristo quiero ser ebanista. 
Isabel estuvo en la provincia de Huolva todo ol i n ­
vierno. La* nieve, como el agua, cao de las nubes. 
SilvestriB iba recogiendo, plantas silvestres, A Rober­
to le robaron el bas tón cuando fué á Valencia. Ve­
nancio y Benito estuvieron viendo las cubas en la 
bodega de Baltasar; pero no bebieron vino. 

No reveles los secretos que te confíen, n i te rebe­
les contra tus superiores. Severo es m u y severo; y 
como vende sebo, es t ambién sebero. Tuvo Antonio 
en la mano el tubo del qu inqué . A l ver que venía una 
vaca, me subí á la baca del coche. E l valido del rey 
no había oído nunca el balido de las ovejas. Tengo 
una bolsa de vaqueta y Una baqueta para cargar la 
escopeta. Soy va rón , pero no tengo el t í tu lo de Conde 
n i de Barón. Vase el agua por la base de la tinaja. 
Si vienes á m i casa te enteraré de los bienes que he 
heredado. En ese hoyo no cabe esa piedra; trae la 
azada para que cave algo más. 

Le has de decir á Hi lar io que no he podido hallar 
la moneda que perdió en el huerto, Ernesto habita 
en una casa hermosa. Trillamos en aquella era que 
hay jun to á la ermita, Hipól i to padece de hidropesía 

É l hombre honrado da más valor al honor que á las 
onzas de oro. En la huida cayó del caballo y se rompió 
un hueso del hombro izquierdo. 

Haz lo que hagan otros, si es bueno lo qué hacen. 
Hel iodorá se hirió en el ojo con una hoja de parra. La 
historia nos habla de José , modelo de buenos hijos. 
Como ayer rompí la hoz, hoy he comprado otra1.1 Gruar-
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cío 0:1 la huclia el clin 3ro qua había cb gastar en go­
losinas. Ahora trabajo con ahinco para.ahorra-I* m u ­
cho dinero. Escondió la alhaja debajo de una almoha­
da. E n t r ó un cohete por una ventana de la buhardilla. 
Antes de exhalar el ú l t imo suspiro, exhor tó á sus h i ­
jos recomendándoles la v i r t u d y el trabajo. Aque l 
malhechor, con otros do su rahez, fue puesto en rehenes. 
Rehuyo el trato con t ahúres y truhanes. Le ha dado un 
vahído al dueño de esa tahona. Vivo en una zahúrda , 
a l imentándose de zanahorias y otros vegetales. Toca 
de vez en cuando la vihuela para ahuyentar esa mo-
lan eolia. 

Hay una mujer ahí que está diciendo: ¡ay Dios mío! 
Si el campo se anega con la avenida no cogeremos n i 
una hanega de tr igo. ¡Hala! cómete el ala de esa per­
diz. No perderá la afición hasta que se vea colgado al 
asta de un toro". Llegó antes el hatajo de ovejas, porque 
vino por el atajo. Echa vino en la cuba, en cuanto es­
té hecha. E l veterinario her ró el caballo, y yo erró él 
camino. Pon esa yerba en el (1) puchero, y que hierva 
mucho /E l que pasa hojas hojea, y el que va mirando 
también ojea. ¡Hola! con que tienes miedo á l a s ó l a s 
del mar? Siempre que el reloj dala hora, ora Herme­
negildo por los difuntos. Ya se va perdiendo el uso.de 
hilar con huso. Se las echaba de sabia y no sabía que 
la savia es ese l íquido que tienen todas las plantas. 

Conviene á los niños un ejercicio moderado. Jenaro 
y J e rón imo buscan hospedaje. Por mucho que traba­
jes y forcejees, no conseguirás mover esa piedra. Goge 
esa plana y corrige las faltas. A y e r redujimos duros á 
pesetas, Jorge está empleado en una tejería. A lumbra 
con la buj ía para tapar con un poco de aljez ese agu­
jero. En nuestra religión se venera á la Virgen con i n -

l Yerba, planta, se escribe también hierba. 

http://uso.de
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nuniDrablostítulos. Angel tiene mal genio pero es muy 
ingenioso. Rogelio estudia ya Greografía y Goometría, 
Un sujeto sujetó á aquella mujer. 

Explica lo más esencial do tu excursión sin exage­
raciones y expresándote con claridad. En el acto de 
la respiración absorbemos oxígeno, y exhalamos ácido 
carbónico. Ahora os Ministro de Fomento aquel Ex­
gobernador. Calixto exprime el limón que de dió Fé­
lix. Me escribe Máximo excusando su falta. Se aproxi­
mó ai herido con el pretexto de auxiliarle. Expuso las 
causas que le obligaban á expulsarle. Extiende bien 
la cuerda tirando de los extremos. . 

Escriban los niíios la siguiente carta corri­
giendo las faltas y haciendo la puntuación. 

Bitoria, 4 de agosto. 
Qerido hermano aier ilege aosta ziudaz encontran­

do sinobedaz á toda latamilia oi an empezao las fiestas 
anunciadas con bolteO de caupanas coetes tanboril i 
horquesta jigantes i cabezudos e asistido ala función 
rreligiosa celebrada ononor de la virgen do lablanca en 
el ermoso tenplo de sanmigel, aunque dizon que abra 
buenas coridas do toros yo noe de ir abelas pues ya 
sabes (pie merepuna esa fiesta barvara donde no seben 
masque excenas de Violencia i de sangre el Tio Grra--
viel nos llobara al tio bibo al cimatografo iotrós espe-
t ionios mas inozontes i divertidos. 

Quidate mucho besos a Padres i Isabel i tu recibe 
un cariñoso abrazo de tuermano 

IJ INIO. 






